

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 14 DE DICIEMBRE DE 1905

NÚMERO 1054

CASA DE SALUD

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL
DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,

se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado

Se practican las operaciones más difíciles, contando la casa con todos los elementos de cirugía modernos.—Setiembre 24,

Palace Hotel

PROPIETARIO R. C. CHILDS

Situado en la Avenida Central frente al Palacio de Gobierno. Montado con todo el lujo y confort que reclaman nuestros tiempos se abrirá el próximo lunes, cuatro de diciembre este suntuoso hotel que ha de ser el orgullo y ornato de la capital josefina. Nuestra culta sociedad contará desde ese día con un hotel de primera y un magnífico restaurant, al frente de cuya cocina se hallará un excelente cocinero francés. Desde ese día las personas de gusto, tanto de la capital como de provincias, que necesiten hospedar, se deben dirigir al PALACE HOTEL donde encontrarán toda clase de comodidades. Diciembre 2. m 1

A LOS EXPORTADORES

La Compañía de vapores ELDERS & FYFFES (Shipping) LIMITED rebajará sus fletes sobre café á los mismos tipos del año pasado. Deben recordar los interesados que esta línea es directa á Europa y entregarán su carga antes que cualquiera otra.

Saldrán de Limón.—Pacuare el 15 de Diciembre, Matina el 22, Manistee el 29, Nicoya el 5 de Enero, Oracabeza el 10, Miami el 19, Zent el 26, Pacuare el 2 de Febrero, Matina el 9 & . & .—San José, Diciembre 10 de 1905. ELDERS & FYFFES (Shipping) LIMITED. 20v.

Baratillo { ROPA hecha para } Baratillo
hombres y niños á precios nunca vistos. — Almacenes
23 de Noviembre. — AL SIGLO NUEVO — 1 m.

EN BARATILLO

Un carretón de manos, camas, roperos, máquinas de escribir whiskey, vino de California, libros y varios otros artículos, en el Almacén de M. LUJAN. Stbre. 29. 2m alt.

CERVECERIA TRAUBE
Cerveza Negra Lager Beer

Marca Estrella

BEST STOUT POTERR

A LOS EXPORTADORES

Estamos listos con bodegas etc, etc, para recibir y embarcar todo el café que se nos remita á Limón en la presente cosecha de 1905 á 1906. Los gastos de embarque y derechos de muelle que en junto suman oro americano \$ 3.25 ó £ 0.133 serán cobrados con el flete de ferrocarril en el puerto de destino. Los envíos, órdenes de embarque etc, etc., se harán igualmente como en años anteriores. Libros de guías pueden solicitarlos en las estaciones del Ferrocarril y en nuestras oficinas.—Felipe J. Alvarado & Co.—San José, 24 de Octubre. 2m

Al Público Costarricense

Encontrándome en esta ciudad tengo el honor de ofrecer mis servicios en todo lo relacionado á pinturas, en madera, tela y vidrio al sistema "Esmalte": precios los más bajos de esta plaza. C. E. Amador. Casa de Lemigía de García, avenida cuarta. n.º 160. Noviembre 26.

El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa

CORREDACTOR,

Fernando Borges

ADMINISTRADOR,

Amadeo Boza Mc. Kellar

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 3.ª, Oest.

Teléfono N.º 26

APARTADO 109

Oficial

Se le conmuta en confinamiento en Orosi la parte de la pena que le fué impuesta al reo Juan Salazar Soto, por el delito de lesiones graves inferidas á Celedonio Rojas Esquivel.

La Doctrina Monroe

Cada vez que se presenta un grave problema político, los hombres de Estado se dan á cavilar, entre dudas y sobresaltos, sobre los medios especialísimos de resolverlo, medios que han de ser nuevos é inusitados, como que habrán de aplicarse á cosa nunca vista ni soñada. Los medios naturales no se les ocurren nunca, ya porque como sabios desdennan el empirismo, ó ya porque creen que no es gracia que salgan ellos por la puerta por donde podrían salir todos.

El hecho es que no dan pié con bola; y en tanto que la cabeza se les calienta á fuerza de agitar en ella el fluido que debía transformarse en luz, la chispa luminosa no aparece, y el problema se va complicando poco á poco, hasta resolverse por sí mismo en la prevista catástrofe. Por salirse de lo natural, de lo empírico si se quiere, sucede casi siempre que los sabios de gabinete dan con remedios contrarios á los que el caso demanda; y en vez de curar la enfermedad agravan su estado, suscitando otra dolencia intercadente, que ayuda á la primera á concluir pronto con su obra funesta. Sobre un tumor canceroso, sinapismos y fricciones, que es como sazonar con especias de fragancia apetitosa la comida de la fiera.

Tal nos está sucediendo con la amenazante Doctrina de Monroe. Algunos claman por la Unión latino americana "para hacernos fuertes". Esa unión debe existir en alguna parte, pues no creo que sea mera invención de la fantasía. Quizás anda con el cuervo que soltó Né del arca, y cuyo regreso aún estamos aguardando. Y lo de "hacernos fuertes" tampoco me parece una ilusión. Una vez que el cuervo regrese y la unión se haga, ¿quién se atreverá contra los cuatrocientos millones de habitantes que poblarán entonces nuestra América?

Porque esos necesitamos para hacernos respetables ante las potencias europeas, y poderles decir á los generosos yanquis que no sigan tomándose la molestia de develarse por cuidarnos. Los pocos millones conque ahora contamos no nos serán suficientes para el caso, aun cuando naciera repentinamente en nosotros, por arte de magia, un afecto recíproco que sorprendiera á la sana razón y dejara atónita á la historia; á menos que inventáramos al mismo tiempo el prodigio de convertir el continente latino en un abanico inmenso, que mantendríamos abierto durante la paz, y plegaríamos, para juntar nuestras fuerzas, durante la guerra. De otro modo nó, porque esperar los ejércitos que pudieran venir en nuestro auxilio de la Argentina, de Bolivia, del Paraguay, etc., mientras una potencia cualquiera nos estuviese aquí apretando el pescuezo, sería el colmo de la candidez y de la inocencia. La unión así, sobre imposible, sería inútil.

Los argentinos han dicho últimamente que ellos y los chilenos unidos podrían poner en pie de guerra 500 000 hombres, para defenderse de cualquiera agresión extraña. Muy bien; que se unan y se defiendan. Eso es lógico, porque estando los dos países, como quien dice, pared de por medio, ambos ejércitos pueden operar juntos en el territorio de una ú otra nación; pero en nosotros no reza ese cuento, pues esos 500 000 hombres nos quedarían tan á la mano estando cerca de la Patagonia, como si estuvieran en la luna.

¿O será que nos uniríamos para protestar en masa contra el atropello y la injusticia que se infiere á cualquiera de los países americanos? Eso sería más cándido aún, porque el tiempo de las protestas del débil contra el fuerte ya pasó.

En los sucesos que se originan de la lucha económica política (y no ando desacomodado si digo también en los que origina la lucha económico social) la protesta lacrimosa de la impotencia sólo mueve á risa. "Conste que yo no quiero dar mi capa, pero no puedo defenderla y me la quitan por la fuerza. Protesto."

Esa fórmula se ha mandado recoger por ridicula y por inútil.

Hoy debe procederse de otro modo. Dicen los cazadores que el jabalí no acomete sino de costado, porque de frente no puede hacer uso

de sus formidables colmillos, y que al lobo, de torpes movimientos, se le juega fácilmente la partida con tal de no dejarse agarrar entre sus brazos de acero.

Pues hagamos lo que la naturaleza indica. No nos empeñemos en requerir armas para luchar mano á mano con la fiera. Vamos cada uno por nuestra cuenta, pacientes, cautos, vigilantes, al jabalí de frente, al lobo por la espalda, listos para echarle, en un descuido, la zancadilla al coloso. ¡Y qué caída, señor, la de los grandes! ¡Y qué gustazo el nuestro después de ver el fruto de la paciente maniobra! Dice un escritor que la venganza es un manjar delicado, que sabe mejor mientras más frío se come!

Los países de Europa están actualmente muy ocupados en civilizar el Asia y el Africa, y por eso no pueden ocuparse mucho de nosotros.

Vale que la civilización de ahora entra rápidamente. Cristo ha sido jubilado; ya no va con la cruz al hombro, calzados los pies de humildes sandalias, á recorrer lenta y mansamente el mundo, dando á los vientos sus divinas palabras, que salían de su boca como abejas de celestial erjambre, y llenaban la tierra de susurros, mientras iban depositando en el cáliz de las almas el pólen divino del amor.

Esa tarea se ha encomendado hoy á Mercurio, que salva las distancias con sus ligeras alas, y mueve las voluntades, no con el simbólico caduceo, sino á golpes de espada; y así cuando los fabricantes europeos hayan aclimatado en aquellos continentes las mil baratijas, más ó menos inútiles, que producen sus fábricas, y hayan arrancado la barbarie oriental y africana en forma de piedras y metales preciosos, entonces se acordarán de nosotros, y dirán á los Estados Unidos que la doctrina de Monroe es una paparrucha con la cual solo se engaña á los peles.

Y especularán con nuestra riqueza las naciones de Europa, y nos estrujarán si damos lugar á ello; pero lo harán francamente, á título de comerciantes, y no de protectores como quiere sacarnos las agallas el tío Sam. Por ahí viene ya escuadrada francesa á cobrar unos picos de Venezuela, y el tío aquél acaba de decir que eso está muy bien hecho, con tal de que no toquen al territorio, que ese para él lo guarda. Estorciones, violencias, humillaciones, nada importa que se nos hagan sufrir sin límite ni medida. La tierra, la tierra nó, porque el tío está dándose trazas de acapararla, en día más ó menos lejano. Es una protección muy curiosa la que nos brindan los Estados Unidos, sin que se la hayamos pedido.

Pero más curiosa es todavía la frescura con que Mr. Roosevelt nos llama desmorralizados y tramposos, haciéndonos de esos defectos un reproche público. El que tiene tejido de vidrio no tira piedras al del vecino. Lincoln Steffens escribió en la revista MC CLURES' MAGAZINE, con el título "A City Ashamed", los siguientes conceptos: "Minneapolis ha sido un ejemplar de corrupción municipal; San Luis, de corrupción financiera; Pittsburgo es modelo de corrupción financiera y municipal. En San Luis la corrupción viene de arriba; en Minneapolis viene de abajo; en Pittsburgo viene de todas partes. Y así, de un extremo ó de otro, en donde quiera que hay gobierno en manos americanas". (Entrega de mayo de 1903).

Y de tramposos no se diga. Algunos de los Estados de la Unión Americana tienen deudas abandonadas, cuyo papel sieve aún de trampa á los pícaros y de cebo á los incautos. Ese papel anda todavía por ahí avergonzado, vergonzante y vergonzoso, y nadie ha preguntado á Mr. Roosevelt por qué el Gobierno severo y escrupuloso de los Estados Unidos no ha mandado que se cancelen esas deudas, que manchan y empalidecen algunas de las estrellas del pabellón americano.

Hagamos buenas migas con los países europeos. Pidamos á ellos su producción á cambio de la nuestra; manejemos seriamente nuestras relaciones financieras y comerciales con ellos, y de esas relaciones vendrá la garantía de nuestra independencia, contra los potentes intentos del yanqui. Esa es la zancadilla que debemos echar á ese coloso.

He sido sincero admirador de los americanos, y partidario decidido de sus instituciones y de su régimen de libertad; pero ya me carga el tono de amo que se da Mr. Roosevelt, y como latino americano me indigno y me sonrojo ante esa intervención equívoca y esa protección humillante.

Los Estados Unidos nos caidan para engullirse de la América latina todo lo que puedan, y seríamos insensatos si dejáramos la liebre al cuidado de un solo perro. Llamemos varios, que ellos se despedazarán luchando por la presa, mientras ésta escapa.

Hace observar Le Bon, que á la caída de los grandes imperios ha precedido un estado de mollió social, causa del relajamiento de los caracteres, al cual se ha debido siempre aquella caída. Bien puede ser; mas el hecho histórico nos dice que los imperios que han desaparecido, desde el de los Asirios hasta el de Napoleón el Grande, se vinieron al suelo por andarse metiendo en los asuntos ajenos.

RAFAEL VILLEGAS.

De Río Segundo

Diciembre 12.—La junta Edificadora de los trabajos de nuestra ermita en construcción y el

pueblo en general, están muy agradecidos y contentos con el digno Jefe de la Nación Licenciado Esquivel, por la valiosa donación que hizo á dicho edificio.

—La mayoría de los vecinos desean que sea nombrado en propiedad, el actual Agente de Policía, don Enrique Murillo Bastos.

—El precio del café no ha pasado de ₡ 18 la fanega.

—Llamamos la atención al señor Director General de Telégrafos ó á quien corresponda, para que mande pintar el cancel de la oficina telegráfica.—Corresponsal.

De Cartago

Un club socialista.—Desarrollo comercial.—Representación teatral.—Nueva municipalidad.—Otras noticias.

Anoche y con todas las solemnidades del caso se inauguró en el Hotel Francés el club socialista de amigos, bajo la presidencia del respetable anciano don Anselmo Paniagua.

Hubo regular concurrencia de personas apreciables, é hizo uso de la palabra en nombre del Club exponiendo sus tendencias, el señor doctor don Moisés Castro Fernández. El Club lo componen señoras y caballeros.

—Al fin debutó en el Municipal el aplandido actor cómico señor Luque. Las piezas que pusieron en escena fueron del agrado general y se distinguieron como siempre Quesada, Calvo y Barrot, interpretando con verdadero arte su papel y entusiasmando al público; Quesada con sus inventivas, Calvo con su salero y Barrot con su arrogancia. Esta sociedad correspondiendo á sus esfuerzos les ha dado muy buena acogida y anoche tuvieron un lleno en el cual peligró este pobre corresponsal, víctima de los anhelos de tanta hermosa que deslumbraban al masculino sexo. A esa juventud luchadora enviamos nuestra voz de aliento.

—Asombrosamente se ha desarrollado el movimiento comercial de esta plaza. No hace mucho se abrió un nuevo almacén y ya ha ensanchado con magníficos artículos el suyo don Felipe Martín. Ahora ya no se ve la necesidad de ir á San José para comprarse un algo bueno, y á todo vicho viviente se le pregunta de dónde vienes y contesta con la frase de moda: —"De donde Martín."

—Las elecciones de municipales se verificaron sin dificultad alguna y las personas que la componen son á mi juicio dignas de tal puesto. Entre ellas contamos á nuestro amigo el Licenciado don Ramón Alfaro, don Francisco Peña, el caballero Oreamuno, don Ramón Rivera y otros señores como éstos apreciables.

—Los exámenes concluyeron ya. El señor Inspector mostró mucho interés y los encargados de la instrucción popular llenaron su cometido. Todos los padres de familia quedaron satisfechos.—Corresponsal.

Estación cablegráfica en Puntarenas

De trascendencia pública consideramos el proyecto de contrato que estudia actualmente, se nos informa, el señor Ministro de Gobernación, celebrado ó en preliminares para celebrarse entre el señor Director General de Telégrafos de esta República y el Jefe del cable en San Juan del Sur, como representante de la "Central & South American Telegraph Co.", á fin de que se establezca en nuestro puerto de Puntarenas, una Estación Cablegráfica. Se nos asegura que las ventajas que ofrece la referida Compañía son liberales, salvo pequeños puntos que seguramente se salvarán mediante nuevo arreglo.

Fuera de discusión está la necesidad perentoria que tenemos de una oficina que nos abra una vía á nuestras comunicaciones por cable interoceánico con el exterior, de modo independiente, seguro, rápido y con suficiente responsabilidad por parte de la compañía para este servicio. Tal y como hemos estado y como estamos, seguimos expuestos á los altos y bajos de los movimientos políticos en Nicaragua y en todas las perturbaciones públicas de nuestra vecina, aquel Gobierno tiene derecho á establecer censuras y otras cortapisas sobre todos los mensajes que circulan por sus líneas. Nuestro servicio de comunicación con el exterior, tan importante para el Gobierno, y para el comercio que necesita de medios rápidos para sus transacciones, lo mismo que para los avisos de los cuantiosos embarques de café y bananos, es de urgente necesidad. Cualquier gasto que se haga no es mucho si se atiende á lo que reporta en benéficos resultados y de positivo progreso, la instalación de la estación del cable de que tratamos.

Y no se vaya á creer que porque "La United Fruit Co." tiene su telégrafo sin hilos que comunica á Limón con Bocas del Toro, ya tenemos ni mediano, ni ningún servicio.

La estación inalámbrica de Limón no se usa más que por la United Fruit Co. y con bastante deficiencia. No puede comunicarse con ese sistema sino á determinadas horas del día y con el menor trastorno atmosférico, ya el servicio se paraliza. Un relámpago, un átomo de tempestad basta para que ni los aparatos ni los empleados puedan hacer el despacho debidamente. Por otra parte, es suficiente un barco que posea el sistema Marconi y se coloque á determinada distancia de una estación inalámbrica para que impida toda comunicación ó que las perciba todas.

De modo que no creemos que deba pensarse por lo inseguro en este medio de comunicación que es por el momento bueno para comunicaciones de señales cortas y avisos rápidos. Pero el constante trabajo de transmisión de despachos en cualquier instante que se requiera, sólo se puede efectuar por los cables submarinos. La unión de estas compañías cablegráficas combinadas para que todo mensaje llegue á donde se dirije, recorriendo cualesquiera líneas, no existe con las empresas inalámbricas. Este es otro motivo que alegar en contra de este medio de comunicación.

Hacemos estas indicaciones que pudieran acaso pesar algo en el ánimo de las personas que estudian el proyecto del cable en Puntarenas, el que consideramos de vital importancia para el país.

Heredia de gala

9 de diciembre.—Hoy estuvo en esta ciudad acompañado de sus edecanos el señor Presidente de la República, Licenciado don Ascensión Esquivel. Al acto de la recepción asistieron gran número de personas de la sociedad herediana. La recepción hecha en favor del señor Presidente es de lo más significativo que puede darse, pues á ella concurrieron personas de diferentes colores políticos, y se notaba en cada uno de los concurrentes el aire de satisfacción por la visita de tan ilustre mandatario. Acto continuo se dirigió al Liceo de Heredia donde le esperaba un magnífico cortejo y donde con frases de cariño y verdaderamente sinceras se le saludó. El señor Esquivel contestó cordialmente al saludo y manifestó que el Gobierno estaba dispuesto á redoblar la protección que hasta ahora le había dado al Liceo.

Después de una corta visita á las escuelas el señor Esquivel se dirigió á tomar el tren para Alajuela. En la estación invitó á los concurrentes para que lo acompañaran hasta Alajuela. Entre los acompañantes recordamos al señor Gobernador de la Provincia, al señor Comandante, al señor Director del Liceo, y á los señores Manuel Dobles, Juan Rafael González, Joaquín Badilla y Francisco Gutiérrez.

Para terminar es preciso que manifestemos que la recepción hecha al señor Presidente ha sido una de las más hermosas que se han visto en Heredia.

Los heredianos en general se muestran muy satisfechos con la visita del señor Presidente, y se complacen en darle las más expresivas gracias por la honra de que han sido objeto.—X.

Cablegramas

Londres, 12.—El más notable nombramiento del nuevo gabinete es el de John Burus, diputado obrero. Se hizo prominente durante la huelga de los operarios de los muelles hace varios años. Como jefe del Tribunal de Gobierno local, tendrá oportunidad para resolver la cuestión de los desempleados y problemas semejantes.

Berlín, 12.—En aprobar las nuevas propuestas navales en el Reichstag, von Bulow citó las palabras de Roosevelt, relativas á la garantía de la paz que ofrece una fuerte armada y agregó que no sólo Roosevelt, sino otros presidentes de los varios partidos juzgan de mismo modo sano, de que la manera más eficaz para asegurar la paz, es una flota adecuada.

Refiriéndose otra vez á la cuestión de Marruecos, von Bulow dijo: Que tomaba completa responsabilidad por la visita del Emperador á dicho país.

París, 12.—La inquietud de la bolsa ayer puede atribuirse casi enteramente á la falta de noticias de Petersburgo, pero también desde que pasó el proyecto de ley de separación, el gabinete ha estado más de una vez en peligro. Sin embargo, varios diputados pertenecientes en su mayor parte al grupo republicano moderado, ofrecieron á Rouvier que no le abandonarían con tal que gobernara con energía, particularmente con respecto á las cuestiones extranjeras. Rouvier ha dado las promesas necesarias, así es que se ha disipado el temor de la crisis ministerial y el ministerio probablemente durará hasta que se verifiquen las elecciones. Debido á asuntos de las colonias, en cuyo caso Etienne probablemente se hará cargo otra vez de esta cartera, siendo reemplazado en el ministerio de la Guerra por el General Tanguis, á quien se considera el mejor táctico del ejército francés.

Roma, 12.—Se dice que Francia y Alemania no han llegado á un arreglo relativo á las cuestiones que se presentarán á la conferencia de Algeciras. El gobierno italiano trabaja en el sentido de conseguir una completa inteligencia entre las dos potencias. Barriere se ha ido á París para atender á los asuntos que se relacionan con la referida conferencia.

Obligados por el hambre y atraídos por el benigno clima de los llanos, grandes manadas de lobos han abandonado los Apeninos que están cubiertos de nieve y se han llegado hasta la vecindad de Roma, causando mucha alarma. Partidas de voluntarios han salido para exterminarlos.

Londres, 12.—Avisa un despacho de Colonia del Cabo que no tienen fundamento los asertos de los alemanes de que hayan pacificado el Africa Suroeste. Henrick Witbooi, á quien se dijo habían derrotado y muerto, está vivo. Los caudillos Marengo y Motieria dominan completamente la parte meridional del territorio.

Amsterdam, 12.—La Cámara de Comercio está arreglando los mitos para discutir la reunión de Holanda y Bélgica. Hombres eminentes de ambos países expondrán sus opiniones sobre el asunto.

Petersburgo, 12.—Ignatieff ha manifestado á sus amigos que no desea reemplazar á Witte. Explican éstos que la fuerza de la oposición á Witte, entre los consejeros personales del Czar, descansa en las pruebas de que el primer Ministro, juzgó erradamente la situación actual. Ignatieff y Trepoff tratan de convencer al Czar de esto recordándole el aserto de Witte, de que los huelguistas políticos por fin despertarían á tal extremo el antagonismo del público, que el gobierno recuperaría la confianza pública únicamente con la sofocación de la huelga y adhiriendo á la promesa de convocar la Duma. Los acontecimientos han probado que los huelguistas gozan de universal y creciente apoyo público. No hay señal del cambio de opinión á favor del Gobierno. Aún los aristócratas, quienes se presentaron voluntariamente para reparar la correspondencia en la oficina de correos, lo hicieron en broma y como pasatiempo nuevo y han sido boicoteados por la clase á que pertenecen.

Esta intransigencia de parte de parte de los grandes elementos de la sociedad, fuera de la clase obrera, impulsó á los revolucionarios á pedir el arresto de todos los caudillos de la huelga y los cabezillas de la agitación revolucionaria. Su programa, la dictadura militar, bajo la dirección de Trepoff; pero mientras el Czar conserve su fe en Witte, no es probable que suceda esto.

Petersburgo, 12.—Dícese que gran número de carteros prusianos solicitaron empleo. Pre-

tenden que á pesar de no saber el ruso, pueden leer las direcciones. Continúan los esfuerzos de los aristócratas en ayudar á repartir la correspondencia en su propio barrio. Muchas señoras y señoritas de las más encopetadas, bajo la dirección de la Duquesa de Louchebourg, se dirigen todos los días á la oficina de correos en sus carruajes y automóviles donde ayudan á separar la correspondencia. El miércoles los huelguistas pararon dos automóviles y obligaron á los ocupantes á apearse, destruyendo enseguida los vehículos.

De Cronstadt notician nuevos desórdenes. Dicese que la tropa leal se vió obligado á disparar contra los amotinados. Avisan de motines entre la tropa que regresa de Manchuria. En Sirsaran los amotinados saquearon la estación del ferrocarril. Sin previo aviso, Durnavo ordenó el arresto de Krustaleff, presidente del comité ejecutivo de la liga obrera. 14 compañías de cosacos ocuparon las calles que conducen al cuartel general del comité, cerrando las salidas. Rodearon los edificios, entraron y le arrestaron. Krustaleff no se opuso. La policía llevó también los papeles de la liga.

Han sido asesinados dos antihuelguistas. La noticia del arresto de Krustaleff ha motivado extraordinaria sensación. Están celebrando mítins todas las ligas socialistas y de obreros. Pronuncian discursos violentísimos antigubernamentales. Todos favorecen la huelga general para salvar á Krustaleff. Se rumorea que el Gobierno le arrestó con el objeto de precipitar la huelga estando los obreros todavía no preparados. Está organizándose para enero.

Dice el "Slavo" que la caída de Witte es inevitable y será reemplazado por un ministro elegido por la asamblea nacional. Anuncia el Post que Linavitch insiste en enviar 200.000 hombres de Viadivostock á Odessa. Saldrán en enero.

Nueva York, 12.—Las suscripciones para socorrer á los judíos rusos asciende á 1 200.000 dólares.

Estokolmo, 12.—Entrevistado el escritor Sienkiwicz dijo que la situación de Rusia y Polonia es gravísima. La burocracia se compone de ladrones. Sus días están contados. La situación de Witte es difícil. Dado que llegué á mantenerse en caso de una revolución. Es posible que Alemania ocupe Polonia, talvez consintiendo al Czar. Preferimos quedar rusos, dándonosos la autonomía. No deseamos la República. Si Polonia revolucionase, no será contra Rusia sino contra la burocracia. Si nos hallamos suficientemente fuertes para pedir la libertad de Rusia, no nos hallamos menos suficientemente fuertes para defendernos contra Alemania.

No creo en la revolución armada polonesa. Pediremos á la Duma nuestros derechos. Creo que los liberales rusos no nos concederán la autonomía. Pedimos el idioma polaco y escue la, universidades y congreso polacos. La administración civil y judicial independiente de la militar. Tenemos excelentes generales polacos. Es falso que yo haya sido arrestado y otros libertados, arrestados y deportados á Siberia.

Petersburgo, 12.—El gobierno ha aprobado el proyecto del ingeniero francés Baron Lobeq de Lobel, para construir un ferrocarril de Siberia á Alaska, franqueando el estrecho de Behring por medio de puente y túnel, con un capital de mil millones de francos. Entrevistado Krustaleff dice que después de Navidad se declarará una huelga general. Todos están entusiasmados y preparados. La propaganda revolucionaria que se lleva á cabo en el ejército nos asegura la victoria. Los aldeanos se nos juntarán. Han sido arrestados Krustaleff y otros tres miembros del directorio. Ha empezado la huelga en los ferrocarriles de Moscú, Sebastopol, Riga, Erlhoff, Kharkoff, Nicolejeff y líneas sudoeste y sudeste.

Teatro Variedades

"EL REGISTRO DE POLICIA"

La última evolución en el teatro, es la grandiosidad, riqueza y propiedad con que son representadas las obras. "Vestir una obra," cuesta muchos miles. Pero para que una obra pueda vestirse con suntuosidad, su mérito debe ser indiscutible.

Durante el presente invierno, las compañías teatrales contratadas en Europa para Nueva York, llevan en vestidos y aparatos, verdaderas fortunas. Así el espectáculo ofrece doble atractivo: el de la vista, con la riqueza, suntuosidad y propiedad, en el decorado y vestuario; y el de la emoción estética, por su fondo y belleza, emoción estética que llega y penetra, mediante aquel aparato, hasta en el espectador menos instruido ó educado.

"El Registro de Policía," grandioso melodrama puesto en escena en la función última por la compañía Martínez Casado, es obra de gran aparato, que se desarrolla en ocho cuadros y otros tantos actos. El interés, la emoción viva é intensa, comienza desde el cuarto, desde el cuadro "La pobre ciega." ¡Y qué admirablemente la hizo, la encarnó, la señora Celia Adams! Esta señora es una competente actriz: en los papeles de dama joven, se coloca á envidiable altura. Finge (pues el teatro es ficción) hasta creerlos reales, los sentimientos de mujer ligera, casquivana y voluntariosa, en una palabra, hace la verdadera coqueta. Pero anoche deslumbró al público en el rol de "Luísa," huérfana, "La Pobre ciega." En el cuarto cuadro, en las gradas de la iglesia, atendida de frío, estuvo incomparable. ¡Y con qué argentina voz y con qué sentimiento y ternura puestos en esa voz, cantaba la triste canción de "La Pobre ciega!"

En los cuadros siguientes la emoción del público va en aumento progresivo. En más de una espectadora y de un espectador, vimos saltar verdaderas lágrimas de los ojos. Y en esto ¡vive Dios! no hay exageración alguna. Y dado ello, dígasenos si los aplausos y gritos de ¡bravo! al terminar las escenas, no llegarían hasta el delirio. Los increíbles que no han visto ó no quieren ver méritos en la compañía debieran haberse encontrado en el coliseo del Variedades, para que les entrara la verdad por los ojos. Sería largo analizar el trabajo de cada artista

en la noche del martes: se distinguieron á más de la señora Adams, que se colocó en primera línea, la señora Martínez Casado, don Manuel Casado, señora E. Barraza (La Zurda), que es un gran característico, el señor González y don Ricardo Luque, que debutaba.

Muchas personas nos suplicaron aquella noche que se repitiera el domingo "El Registro de Policía", en la seguridad de que habría lleno completo. Nos hacemos eco de la súplica.

Para esta noche, "María Rosa", grandioso drama de Guimerá, el autor de "Tierra Baja". La función es dedicada á la prensa josefina.—R. VISTERO.

Pase Ud.

en los banquetes horas de solaz en compañía de su familia y amigos, tomando cuanto sea de su agrado.



"La causa principal de la mayoría de las desgracias en la vida,—sociales y financieras—puede asegurarse que es la mala salud. No conozco otra enfermedad tan generalizada y que haya motivado la ruina de tantos hogares, como la dispepsia, que marchita las aspiraciones y destruye las aptitudes; es la flecha del enemigo desigual de la humanidad, que hiere con la tristeza, el desencanto y el abatimiento; es la fuente de la desesperación y el germen de la cobardía; encamina á la pérdida de las energías y de las esperanzas; aleja á uno de la luz de las ilusiones.—Doctor Lobb".

El remedio del doctor Lobb para la dispepsia. Cura toda clase de indigestión y enfermedades del estómago; las acedías, molestias después de las comidas, acuitamiento, pesadez, dolores de estómago, mal sabor, aliento desagradable, pérdida de apetito, debilidad estomacal, estreñimiento.—Precio 75 céntimos.

El remedio del doctor Lobb para los nervios cura el agotamiento del sistema nervioso y sus desarreglos, el abatimiento del espíritu, pérdida de la memoria, insomnio, falta de sueño, vértigo, debilidad general, estímulo y tónicas los nervios.— Precio, 75 céntimos.

El Vigorizador del doctor Lobb imparte nueva vida y corrige la impotencia de hombres raquíticos ó debilitados por abusos.—Precio ₡ 1.50.

La medicina del doctor Lobb para los riñones cura los dolores de espalda y caderas, motivados por la enfermedad de los riñones, hidropesía en los pies y los miembros, frecuentes deseos de hacer aguas, diabetes, sedimentos.—Precio 75 céntimos.

El remedio del doctor Lobb para la Tos. La cura eficazmente, suspende los sudores nocturnos, cura el pecho adolorido y las toses pulmonares.—Precio 75 cts.

El angustioso del doctor Lobb para las almorranas. Es inmejorable, cura cualquier caso de almorranas.—Precio ₡ 1.00.

Agentes generales para Costa Rica, señores HERMANN y ZELEDÓN, Farmacia Francesa, San José.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías de la República y todo el mundo. Doctor H. W. LOBB, n.º 329, Norte, 15 th St. Philadelphia, U. S. A.

Cuadros de la miseria

En uno de los llamados "hinchertos" de esta ciudad, presenciarnos ayer un cuadro por demás desgarrador.

En una pequeña habitación, de forma triangular, tan sucia como insalubre, con techo de zinc agujereado, piso de tierra húmedo y paredes formadas de residuos de tablas, encontramos á un anciano, que, enfermo y hambriento, parecía morir. El infeliz reposaba sobre un armazón de madera que orngía fuertemente al menor movimiento que hacía al sentirse herido por los fuertes dolores que le atormentaban, armazón que á nuestro pensar fué tijereta en mejores tiempos.

En el suelo, y en un rincón del cuarto, sobre harapos sucios, reposaba el cuerpo de una mujer joven, de agradable fisonomía, pero débil y demacrada por las enfermedades y la miseria.

Llevados por la compasión entramos en la pocilga.

—Señoral.—le dijimos.

La mujer se levanta penosamente y se sienta sobre su pobre y miserable lecho.

Parecía una estatua; tal era la palidez que cubría el rostro de aquella desgraciada.

—¿Qué me queréis? — Nos contestó con voz débil y casi apagada.

—Estáis enferma?

—Y mucho, señor.

—Cuál es la enfermedad que os agobia?

—No lo sé, porque no me he dado á reconocer por los médicos. Siento, sí, una fuerte debilidad que me impide le-

La sangre saludable, pura y roja significa una naturaleza fuerte y vigorosa.

ANEMIA

Significa una naturaleza sin sangre, débil, empobrecida y enfermiza : : : :

El único remedio que proporcionará la nutrición requerida para renovar los tejidos, dar fortaleza al sistema, aumentar los corpúsculos rojos de la sangre, restaurar la energía del cuerpo y dar color á las mejillas, así como para curar los Resfriados, Tosas, Bronquitis, Tisis, Asma, Pulmonía y todos los Padecimientos Pulmonares, Escrófula, Debilidad General, Pérdida de Carnes y todas las Enfermedades Extenuantes, es la

OZOMULSION

La Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao por Excelencia, combinada con Guaiacol é Hiposfitos de Cal y Sosa, la que usan los médicos en sus familias y la que recetan en su práctica privada y en los hospitales. Esto es una recomendación que debería inspirar confianza. Sin embargo, puede Vd. conseguir un

FRASCO DE MUESTRA GRATIS

y convencerse á sí mismo de los méritos enrativos insuperables de esta maravillosa preparación. Lo que han conseguido otras muchas personas con su uso seguramente lo conseguirá Vd. una vez que la haya probado. Envíe su nombre y dirección á la

BOTICA FRANCESA, SAN JOSE.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS DE COSTA RICA.

Línea de vapores de la United Fruit Company

Se pone en conocimiento del Público que desde el día primero de Noviembre próximo se admitirán pasajeros para Nueva Orleans por motivo de que las limitaciones de cuarentena han sido levantadas.

Limón, octubre 28 de 1905. R. J. SCHWEPPE, Administrador.

NUEVA SURCUSAL

De la Jardinería Artística de Anderson en la fotografía de Mr. Rudd al lado del Banco Anglo. Noviembre 26.

Zapatería Española

Ni en calidad ni en precio hay quien pueda competir con la Zapatería Española de MANUEL ESCORRIOLA. Los precios se han rebajado considerablemente y la calidad se ha mejorado. Apartado correo 438. Noviembre 30.

Eggers & Stallforth

BREMEN

Se hacen cargo de la venta de café. Los buenos resultados obtenidos el año pasado en el mercado de Bremen deben animar á los exportadores de café á consignar mayores cantidades á dicha plaza. Para condiciones y fondos anticipados entenderse con la Agencia en ésta y el representante. C. W. LOHRENGEL. Oficina 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Noviembre 26. 1m.

Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajo especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ÚLTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 á 11 a. m. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. E. Friis, Cirujano dentista: casa que fue de don Telésforo Alfaro, calle de tránsito. junio 23

LINEA DE VAPORES DE ELDERS

& FIFFES (SHIPPING) LIMITED

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fiffes (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores "Zent", "Pacuare" y "Nicoya", están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, C. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.—R. J. SCHWEPPE, Agente Limón Costa Rica, julio 17 de 1905. 3

La Tintorería

Al Sur del Colegio de Señoritas — de CARLOS PERALTA P.

Acaba de recibir un surtido de colores finos, modernos y firmes, estilo europeo. No reconozco agente en ninguna parte. Cuidado con los robos. Todo bien teñido y precios bajos. Nbre. 25. 1m.



MARCA REGISTRADA

E. LAMICQ

único importador en C. Rica

La HARINA cuya marca encabeza, ha sido registrada en la sección comercial, según se ve en la Gaceta Oficial n° 113 de 12 del corriente. Esta HARINA ha sido analizada en el Laboratorio Químico y se ha encontrado de superior calidad. Su consumo en la República aumenta de un modo prodigioso y su precio no excede del de la de Gallito.

San José, noviembre 14 de 1905.

Se alquilan dos casas, una á 100 varas del mercado y otra de alto frente á la Merced, cómodas para una familia regular; precio por mes la primera ₡ 65.00 y la otra en ₡ 60; ambas con luz eléctrica. Me hago cargo de tomar casas en arrendamiento y reparaciones que hubiesen que hacer, todo por mi cuenta.—Manuel Soto. Nov. 23. 1 mes.

Pita-pita-pita. SOMBREROS de lo mejor de todas las pitas se consiguen en "Las Novedades" Manuel Veiga Nbre. 23 1m

Phosphate Fallère, acaba de recibir A. Herrero y Cia. Al Siglo Nuevo. Diciembre 9. 10v.

Alberto Calvo L. Agrimensor. Abrió de nuevo su oficina en Alajuela. Dic 7 10v.

ADÁN SABORIO Abogado y Notario Público Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña, 50 varas al N.O. del Parque Central Dic. 12 1m

Literatura Nacional. El Primo. Novela costarricense por Jenaro Cardona. Un tomo en 4° mayor con cerca de 300 páginas, á UN COLON el ejemplar, está á la venta en los siguientes librerías: María v. de Linares, Iglesias Hnos., A. Lehmann, Manuel V. Blanco y en la cigarrería "El Progreso" de los señores E. Brenes y Cia. Noviembre 26. 1m.

Se desea tomar en alquiler una casa céntrica y decente, para una familia regular, dirigirse á casilla n° 192. San José, Dic. 13. 15 v.

LINEA ATLAS

Vapores de correo: SARNIA ALLEGHANI SIBIRIA y ALTAY Salen de Limón cada lunes y ofrecen el servicio más rápido para el transporte de café á Londres, Hamburgo, Bremen y demás puertos de Europa.

Cobra el mismo flete del año pasado Tendrá vapores extra de correo cuando lo exija el servicio

Guías del Ferrocarril se pueden pedir en la oficina del infrascrito.

JOHN M. KEITH, Agente General San José, 7 de diciembre de 1905. 1 m.

Academia de inglés, del profesor H. J. E. Edwards, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel. Se puede aprender inglés en tres meses. Rebaja de 50 por ciento durante los meses de Noviembre, Diciembre y Enero 18 de Noviembre 1 m.

NOE Padilla vende una máquina de escribir, en ₡ 25.00, en muy buen estado. Se puede ver en su casa de habitación.

Se necesita una buena cocinera y una muchacha simpática para servicio de una casa. Frente al Cuartel de Policía informarán. Diciembre, 13. 10v.

CASA

Sin intereses y por abonos mensuales de 15 colones, se desea comprar una; ojalá tenga regular solar. Dirigirse al apartado 383. Dic. 7. 15v.

En la Barbería

y Peluquería Española tienen de venta el Tinte Maravilloso del doctor Casanova y el Agua Restauradora para devolver al cabello su color primitivo. 16 de Noviembre.